

EQUIVOCADO gravemente el Presidente Orlich

Para juzgar el conflicto que ha surgido entre el Partido Liberación Nacional y el movimiento Costa Rica libre vamos a colocarnos en un ángulo de completa objetividad.

La actitud adoptada por Liberación Nacional es completamente lógica y se explica en lo fundamental, no por razones de ideología como algunos han querido interpretarla, sino por razones de defensa de los intereses del propio Partido. En efecto, a un Partido que está en el Gobierno y que aspira a mantenerse en él no le puede convenir que se constituya en el país una fuerza armada independiente del Gobierno. Especialmente si esa fuerza, como es el caso del

movimiento Costa Rica libre, responde a determinados intereses de clase y está dominada por adversarios suyos y entrenada desde el extranjero. Cuando este movimiento se haya hecho poderoso, así es posible que lo entiendan los dirigentes liberacionistas, todos los Partidos de tipo democrático que funcionen en el país estarán pintados en la pared y serán las fuerzas económicas y los intereses foráneos que inspiren al movimiento Costa Rica libre los que impongan la política económico-social del futuro Gobierno cualquiera que sea el Partido que triunfe en las elecciones. Si el Partido Liberación Nacional tiene un plan de Gobierno madurado y tiene la

esperanza de ganar las próximas elecciones es lógico que no vea con buenos ojos que con la tolerancia de "su propio Gobierno" se organice y se arme una fuerza que podría impedirle gobernar. Por otra parte, son tantos los rumores que circulan sobre negocios muy oscuros que se realizan a la sombra del movimiento Costa Rica libre que es lógico que el Partido Liberación Nacional, en vísperas de unas elecciones, tome medidas para defenderse del escándalo que en cualquier momento podría estallar.

Vistas así las cosas resulta lamentable la posición que ha asumido el señor Presidente de la República al darle su apoyo

al movimiento Costa Rica libre. Al proceder en esa forma no sólo se enfrenta a lo resuelto por su propio Partido bajo la dirección de don José Figueres, sino que viola sus deberes constitucionales.

El Presidente dice que el movimiento Costa Rica libre se ha organizado para combatir al comunismo y dentro de esa línea justifica el carácter militar de dicho movimiento. ¿Significa esto que el Gobierno cree que el comunismo está armado y en actitud de atentar contra el orden público y contra el régimen constitucional? ¿Y si eso es así, hay que entender que el Gobierno se considera tan débil para enfrentarse al comunismo que tiene ne-

cesidad de permitir y fomentar la constitución de un ejército privado? ¿Significa, además eso, que el señor Presidente Orlich desconfía de la propia fuerza pública y de la capacidad de su Partido para ayudar al Gobierno que él preside a defender el imperio de la Constitución y las leyes? Es probable que el señor Orlich no se haya dado cuenta cabal de la gravedad que envuelve su pronunciamiento en favor del movimiento Costa Rica libre. Podría interpretarse ese pronunciamiento como un reconocimiento de debilidad y de incapacidad del Gobierno para responder a sus deberes constitucionales.

(Pasa a la página 8)

₡ 18.095 PARA "LIBERTAD"



DON OVIDIO SALAZAR

Sin terminar todavía la campaña económica en favor del semanario LIBERTAD, hasta el momento el gran total aportado ha sido de ₡ 18.095.15, lo que constituye la mejor demostración objetiva y elocuente de que nuestro periódico es sostenido por el pueblo.

También es una evidencia clara de que el país necesita un periódico sin ataduras comerciales ni conexiones oscuras, contribuye generosamente a tener dicho periódico, poniéndolo a flote económicamente para que, sin asfixias ni presiones, pueda estar al servicio del mismo pueblo. El gran total, aún sin terminar la campaña, porque falta una entrega más, es un respaldo objetivo y concreto a la li-

(Pasa a la página 7)

Semana internacional de solidaridad con Venezuela

Del 21 al 27 de noviembre se efectuará la "Semana de Solidaridad con el Pueblo de Venezuela", acordada en el Foro Mundial de la Juventud recientemente celebrado en Moscú.

En relación con esta jornada internacional es interesante reproducir por lo menos en parte el comunicado conjunto emitido por el Buró Político del Partido Comunista de Venezuela y el Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR), sobre la situación política prevale-

ciente en su país. Dice el comunicado conjunto:

"Nuestros partidos han hecho sinceros esfuerzos por la paz del país. Un sólo precio no estamos dispuestos a pagar; renunciar a nuestros objetivos revolucionarios. Estamos dispuestos a agotar las gestiones para lograr encontrar fórmulas que permitan que Venezuela avance su revolución sin guerra civil. Pero declaramos con la misma sinceridad que si el precio de la

(Pasa a la página 7)

La caída de Paz Estenssoro

(Artículo de Arnoldo Ferreto en la página 3)

Le está lloviendo a chorros



Si son pedradas me agacho

Los exilados cubanos construyen aeródromos en Tortuguero

Realizan a la vez actividades militares y de contrabando. Una avioneta hizo cinco vuelos para transportar whiskey a San José



Fotografía de los campamentos de Tortuguero. No obstante que fue tomada desde considerable altura, es posible distinguir tres lanchas en la costa, una de ellas debidamente equipada con torre de radar. Por

aquí, de acuerdo con "La Prensa Libre" del 10 de los corrientes, se introducen grandes contrabandos de whiskey.

"Tres campos de aterrizaje están construyendo los cubanos en Tortuguero. Hace aproximadamente un mes y medio llegó un barco —se dijo que era norteamericano y que venía de Panamá— con un moderno tractor Caterpi-

lar, que fue descargado en esa zona. Al mismo tiempo los cubanos allí residentes procedieron a descargar —por encargo de, según parece, dos altos personajes costarricenses— una gran cantidad de whiskey que fue transportado a

San José, para lo cual tuvo que realizar cinco vuelos la avioneta que tienen allá los cubanos." Nos dice, en nuevas y sensacionales declaraciones el señor don Joaquín Brenes Angulo, esforzado

(Pasa a la página 8)

Desarme del "Movimiento Costa Rica Libre"

HACE LA PETICION AL SR. PRESIDENTE DE LA REPUBLICA LA FEDERACION ESTUDIANTIL UNVERSITARIA, POR MEDIO DE SU DIRIGENTE, EL ESCRITOR DON FERNANDO DURAN AYANEGUI

"El Gobierno del señor Orlich se encuentra al margen de la Constitución, desde el mismo momento que permite la existencia de un ejército privado en Costa Rica", declaró, en una entrevista exclusiva para el radioperiódico "Costa Rica al Día", que se transmite por "La Voz del Trópico", el pasado miér-

coles 11, el señor don Fernando Durán Ayanegui, Secretario de Asuntos Internacionales de la Federación de Estudiantes Universitarios.

Desde 1960, continuó diciendo el señor Durán Ayanegui en esta entrevista radial, la Federación de Estudiantes Universitarios planteó su

posición abiertamente en contra del funcionamiento de grupos armados particulares como el "Costa Rica Libre", pero, sin embargo, estos han continuado funcionando, con la alcahuetería del Gobierno.

La financiación del "Costa Rica Libre" y del "Movimiento Juvenil

(Pasa a la página 7)

LIBERTAD

Director: OVIDIO SALAZAR
San José, Costa Rica, A. C.

Sábado 14 de Novbre. de 1964
AÑO 3 — No. 103

VALE 35 CENTIMOS
Impreso Imprenta Elena

La Northern tiene dinero para aplastar Sindicatos pero no para evitar peligros al Público

La semana pasada, una máquina de la Northern Railway Company atropelló una camioneta que conducía a varias monjas, una muchachita y un sacerdote.

En las intersecciones de la línea del Atlántico y las carreteras y caminos nacionales, ocurren con frecuencia este tipo de accidentes.

Nosotros casualmente, hemos visto, por lo menos en tres ocasiones, automóviles y camiones hechos trizas en el paso a nivel que hay en la carretera a Sabana.

Posiblemente Costa Rica es uno de los países del mundo donde hay más peligro en los pasos a nivel. Pero esto ocurre muy especialmente en los de la Northern.

El accidente ocurrido a un grupo de monjas nos ha llamado la atención sobre la necesidad de denunciar una vez más a esta empresa imperialista, una de las que con mayor brutalidad ha explotado a nuestro país, ya cobrando altas tarifas, ya tratando mal a sus trabajadores, o desvirtuando sindicatos.

SI DON ALFREDO SAENZ VIVIERA...

Cuando vemos la forma insolente y brutal en que la Northern Railway Company maneja sus asuntos, recordamos con nostalgia los tiempos en que un hombre como don Alfredo Sáenz ocupaba el puesto de inspector de ferrocarriles. Hombres como don Alfredo, pusieron en su sitio a la Northern y su pariente, la Yunai. La literatura antimperialista de Costa Rica guardará como un tesoro los libros de don Alfredo Sáenz, en que se denuncian las arbitrariedades cometidas por esta empresa, en contubernio con la Yunai.

Por ejemplo, don Alfredo denunció reiteradamente el problema de los peligros que corren para pasajeros y trabajadores ferroviarios en la línea del Atlántico. En su tiempo, el problema de los pasos a nivel en la capital no era tan grave como lo es ahora. Si viviera, seguramente ya habría puesto el grito en el cielo por el peligro que estos pasos descubiertos significan.

¿CUANTO GANA LA NORTHERN?

La Northern ha estado interesada en la fusión con el Ferrocarril al Pacífico. Cuando se hizo propaganda a esta maniobra, los periódicos publicaron que la empresa gana un millón y cuarto de dólares al año en nuestro país. Un millón y cuarto, limpios de polvo y paja.

Eso puede ser cierto, y puede no serlo. Pero muy poderosa tiene que ser una compañía, que para descabezar el movimiento sindical puede darse el lujo de pagar, de una sola vez, un millón de colones en prestaciones legales.

Y esto es lo que hizo, dos semanas atrás, esta compañía inglesa. Se atrevieron a protestar y... a la calle.

¿QUIEN LE PONDRÁ FRENO?

Uno se pregunta:
¿Quién le pondrá freno a la

Dos hechos ponen a la orden del día el problema que significa en Costa Rica la Northern Railway Company: la persecución que ha desatado contra el sindicato de portuarios y ferrocarrileros de Limón, y un accidente en el que estuvieron a punto de perder la vida varias monjas. El pueblo se pregunta cómo puede esta empresa gastarse un millón en prestaciones para dirigentes sindicales con el de acabar con esta actividad, y al mismo tiempo alegar que no tiene dinero para corregir curvas y puentes peligrosos. Alzas de tarifas, persecución contra los sindicatos, malos servicios, peligro para la población, explotación brutal del país y toda clase de incomodidades y entorpecimientos es lo que nos deja como saldo la administración imperialista del Ferrocarril al Atlántico.



El tren de la Northern casi mata unas monjas. ¿Por qué esta empresa que gasta un millón para perseguir el movimiento sindical, no puede gastar en semáforos?

Northern? ¿Quién le pondrá freno a las compañías imperialistas, que, al igual que la Northern, explotan y humillan a nuestro país?

Es seguro que el pueblo, tarde o temprano lo hará. Pero, mientras tanto, ellos hacen lo que gana les da.

LA TRAGEDIA DEL VIRILLA

Ahora que ocurrió este lamentable accidente en que salieron perjudicadas unas monjas, todos hemos pensado en el peligro de los pasos a nivel. Pensamos que esta empresa que gasta un millón para quitarse de encima a los obreros que quieren organizar un sindicato al amparo de nuestras leyes, podría gastarse unos pocos miles en poner vallas y guardas en esos pasos, o en poner, cuando menos, un equipo de semáforos.

Más para que tal cosa se haga, habrá que obligar a la empresa, poniéndola contra la pared, porque si no se la obliga, hará lo que hizo a raíz de la tragedia del Virilla.

El 14 de marzo de 1926 se descarriló un tren que llevaba gente de Alajuela a Cartago, en el puente del Virilla. La causa principal del accidente fue la curva pronunciada que hay en el extremo del puente.

La historia de esta curva es un buen ejemplo de lo que hacen las compañías imperialistas en estos países. Desde el año 1900, cuando se autorizó a la Costa Rica Railway para que hiciera una emisión de bonos por valor de 200.000 libras esterlinas, se dijo que era para que se introdujeran algunas mejoras, entre ellas la rectificación del puente sobre el río Virilla.

La Compañía no hizo esto. En varias ocasiones, diversas autoridades del Gobierno llamaron la atención sobre el peligro que ese puente significaba. Nada hizo la Compañía.

En 1926 ocurrió el descarrilamiento. Hubo 208 muertos, 187 heridos, 24 personas invalidadas totalmente, 27 con invalidez parcial, 7 con deformidades. Ciento sesenta y un niños quedaron huérfanos.

Con esta tragedia, Costa Rica tiene el "récord" en el hemisferio occidental, en materia de catástrofes ferroviarias.

¿HIZO ALGO LA NORTHERN?

En aquella ocasión hubo muchas protestas. El Gobierno mandó a sus ingenieros Vázquez y Sprung para que estudiaran los peligros que hay en la línea. Según el dictamen de esos técnicos, era urgente rectificar 21 secciones de la vía, entre ellas 19 puentes. Uno de estos lugares era precisamente el puente del Virilla.

Un exmaquinista de la Northern nos decía que todavía está el país esperando estas rectificaciones, o por lo menos la mayor parte de ellas.

La compañía no tiene dinero para hacer las rectificaciones, pero tiene para perseguir al movimiento sindical.

ALGO DE HISTORIA

La historia de esta empresa en Costa Rica es muy negra. El Ferrocarril de Costa Rica fue absorbido por ella sin que mediara autorización legal. Incluso la absorción de ese ferrocarril construido con el esfuerzo de nuestros abuelos fue rechazada expresamente por el Congreso en 1907. Sin embargo, esta empresa, que nació con las primeras siembras de banano en el Atlántico, hizo lo que gana le dio. En 1983 la empresa tiene que empezar a entregar sus posesiones a nuestro gobierno, de acuerdo con el contrato Soto Keith, después de haber ganado en nuestro país sumas fabulosas, muchas veces superiores a los beneficios obt-

nidos por el país en este trato de tigre suelto contra burro amarrado. Ahora no quiere hacer mejoras que luego tendrá que entregar. Pero sí gasta en liquidar sindicatos.

A través de los años, la Northern se ha distinguido por su feroz conducta en cuanto al problema sindical. Podría decirse que es una de las que con mayor eficiencia han logrado el aplastamiento de la actividad sindical. No ha sido obstáculo a sus maquinaciones la existencia de leyes nacionales que se supone protegen y estimulan el sindicalismo. La Northern siempre se las arregla para destruirlos.

En 1955 despidió a un grupo de trabajadores que intentaron formar un sindicato.

En 1958 despidió a otro grupo de trabajadores que estaban formando un comité de la Unión Ferroviaria Nacional. En esa ocasión despidió de un tirón a los siete que aparecían como dirigentes, y luego, en forma más lenta, pero también más cuidadosa, estudió quiénes eran los que en una u otra forma habían querido ingresar o habían ingresado al movimiento, y los echó a la calle.

Al mismo tiempo, en ese año se las arregló para formar un sindicato blanco, es decir, un sindicato a sus órdenes, encabezado por empleados de confianza de la Gerencia, para desorientar a los trabajadores.

LA ULTIMA HAZAÑA

Sin embargo, la última hazaña ha sido la más grande de todas en materia de persecución sindical.

LOS MUELLEROS

Los trabajadores portuarios de Limón formaron recientemente un sindicato que incluye también a los ferrocarrileros. Se está progresando rápidamente. Los muelleros han estado reclamando a la empresa que les ponga un salario fijo debido a que la mayor parte de ellos están como ocasionales y cuando no hay barco se quedan sin sueldo. El problema se agudizó en los últimos tiempos por cuanto la empresa anunció y ya puso en práctica una alza de tarifas. Esto hizo descender la cantidad de carga que ingresaba por Limón, y los muelleros vieron cómo disminuían sus ingresos a niveles que ya no les permitían vivir.

A raíz de eso, una comisión del sindicato se trasladó a la capital para plantear su problema al Gerente y al Ministerio de Trabajo. El Gerente dijo que ese no era problema suyo. El Ministro prometió ayudar en todo lo que a su alcance estuviera.

Pocos días después, se anunció el despido de noventa y tres trabajadores. Precisamente, iban a la calle los que habían estado más activos en la organización sindical y los que habían manifestado su complacencia por las gestiones que se hacían.

Un millón de colones es la suma gastada por la compañía para liquidar el movimiento sindical.

La empresa persiguió en el 58 a los afiliados a la Rerum Novarum, y ahora a los afiliados a la CGTC. Ellos no hacen diferencia entre las centrales a la

hora de golpear. Para ellos todos son "comunistas". Ni ella ni otras empresas imperialistas, como la Yunai, hacen diferencia entre los sindicatos. Las diferencias parecen empeñados en hacerlas ciertos dirigentes de la Rerum Novarum.

RAZON TIENE EL PUEBLO

Vistas todas estas actitudes de una típica empresa imperialista, nuestros lectores pueden sacar sus consecuencias, y entender por qué razón las protestas contra la Northern son constantes y cada día más violentas.

Por ejemplo, el señor Enrique Pardo, dijo en el Diario de Costa Rica el 14 de febrero de este año: "La Northern es una empresa privada que únicamente le interesa explotar y hacer ganancias de la pobreza de nuestra provincia; es retrógrada y anticuada... y no está dispuesta a ceder en su política y convicciones de muchos años atrás, como ha dicho su Gerente Mr. Averre".

El Lic. Alex Curling ha dicho que la Northern es un monopolio odioso, legalizado a largo plazo.

El diputado calderonista Rodrigo Araúz dijo en La Prensa Libre del 15 de julio de 1963: "Es una vergüenza nacional el ferrocarril de la Northern".

El diputado liberacionista Minor Calvo dijo en La Prensa Libre del 12 de junio del 63: "Yo creo que Limón se ha arruinado por las imposiciones tarifarias de la Northern".

Y así podríamos seguir casi indefinidamente, citando las protestas de costarricenses de todos los partidos frente a los abusos y atropellos de esta empresa.

Pero, naturalmente, uno de los mayores atropellos que comete, es el de mantener sus vías en estado de constante peligro; es el de no reparar como se debe las secciones peligrosas; es el de no tener señales convenientes y vallas que impidan el paso en las intersecciones con las carreteras nacionales, donde continuamente ocurren choques y accidentes de todo tipo, debido a que esta empresa imperialista tiene mucho dinero para atacar brutalmente al movimiento sindical, a la clase obrera costarricense, pero no tiene para invertir en eliminar situaciones de peligro para el público.

¿SE SALDRA CON LA SUYA?

Sin embargo, amigos limonenses han manifestado que de esta vez no se saldrá con la suya. Los muelleros no están dispuestos a ceder. No están dispuestos a permitir que se liquide su sindicato. Además, el pueblo limonense que está cansado ya de los atropellos de esta empresa imperialista, igual que todo el pueblo de nuestro país, luchará hasta obligar a esta empresa a que acate las leyes de nuestro país, o hasta que los gobiernos se decidan a nacionalizar sin indemnización a esta empresa que ya ha explotado a los costarricenses durante ochenta años.

PAGUE *Partialmente* "LIBERTAD"

La caída de Paz Estenssoro

(ES UN ARTICULO DE DON ARNOLDO FERRETO)

Los dramáticos sucesos de Bolivia han debido producir enorme conmoción en todo el Continente, y no porque se trate de un caso más en que los entorchados se permiten hacerse dueños de la cosa pública. Hasta cierto punto a esto ya estamos acostumbrados en el Hemisferio no obstante que los golpes militares no son indiferentes. La verdad es que los pueblos de tanto sufrirlos los toman como moneda corriente, pero el caso de Bolivia, que todavía nos parece que está sin definir, por lo menos sin definir claramente, es un caso especial, un caso que debe dar que pensar mucho a las fuerzas democráticas y revolucionarias de América Latina.

Los mineros y los estudiantes, en franca alianza, fueron a la lucha contra el gobierno de Paz Estenssoro. En cierto momento esta lucha asumió el carácter de una verdadera rebelión. El Gobierno, apoyándose en el ejército, reprimió violentamente, sin contemplaciones, la lucha popular. No queremos entrar a analizar, porque nos faltan elementos de juicio, si la acción violenta de las masas, (mineros, estudiantes y otros sectores populares) era justa. Lo que para nosotros resulta más digno de analizar, es el hecho inquestionable de que un gobierno y un partido que tuvieron origen en una verdadera revolución popular, se hayan visto enfrentados al propio pueblo que les dio vida, y que, aprovechando esta coyuntura favorable, el imperialismo aliado de los militares haya podido dar el golpe cuyas consecuencias todavía es difícil prever.

El M.N.R. surgió con la revolución que derrocó una dictadura militar hace catorce años. Con esta revolución y con el M.N.R. surgió también Víctor Paz Estenssoro, el Presidente recién depuesto. Pero el M.N.R. con Paz Estenssoro al frente, tomó el camino falso, después de haber llevado a cabo dos obras revolucionarias muy importantes —la nacionalización de las minas de estaño y la Reforma Agraria— de la componenda y el compromiso con el imperialismo. Dentro de esta línea, el M.N.R. tuvo que enfrentarse al pequeño Partido Comunista de Bolivia y poco a poco, también a los mineros y en general a la clase obrera. A la hora de su derrocamiento parecía que el régimen de Paz Estenssoro contaba aún con cierto respaldo de los campesinos, por lo menos de las milicias campesinas. Pero había roto con la clase obrera y con los estudiantes.

La caída de Paz Estenssoro, el trágico desenlace de la revolución que hace 14 años llevó al poder al M.N.R., es una amarga lección para los que pretenden hacer en América Latina "revoluciones" sin contar con la clase obrera y con sus partidos. No, no se puede llevar a cabo consecuentemente una revolución nacional-liberadora, agraria y antiimperialista, preámbulo indispensable de la futura revolución socialista, de espaldas a la clase obrera. Y el intento de ganar el apoyo de la clase obrera al mismo tiempo que se hace la guerra a los comunistas, está demostrado con lo que acaba de acontecer en Bolivia que es imposible. El anticomunismo es, por esencia, anti-obrerismo. El anticomunismo, aun el practicado bajo la argucia de que se trata de una maniobra táctica, conduce al choque frontal con la clase obrera, por la sencilla razón de que el Partido Comunista es en todas partes, por su doctrina, por su programa, por su composición, el partido de la clase obrera.

En Perú tenemos al APRA, en Colombia al Partido Liberal, en Costa Rica al Partido Liberación Nacional, con características semejantes al M.N.R. Los gobiernos de Bosch en República Dominicana y de Villeda Morales en Honduras, derrocados hace algún tiempo por sendos golpes militares, tuvieron también características parecidas, aunque no iguales.

En general el denominador común de estos partidos es su composición y su ideología pequeño-burguesa y su tendencia al compromiso y la componenda con el imperialismo. La tesis fundamental de este movimiento es que la revolución antifederal en América Latina no se puede hacer de frente al imperialismo (porque estamos dentro de su órbita) y que, en tal situación, no queda más alternativa que transar con el imperialismo. La línea de transacción con el imperialismo los conduce —alegando a veces razones tácticas— al enfrentamiento con el Partido Comunista y con la clase obrera. El resultado ulterior de esta táctica, que más que táctica es estrategia, está demostrado con los sucesos de Bolivia.

Los revolucionarios de la pequeña burguesía, aquellos que sinceramente piensan, colocados en el ángulo de las clases medias, transformar el régimen social existente, deben aprender, y cuanto antes mejor, que el camino que han venido eligiendo, o conduce a las reformas intrascendentes que no cambian en nada la estructura social o conduce a la bancarrota y a la pérdida del poder, barridos por las propias masas que aspiran a representar.

El Gobierno militar que se acaba de entronizar en Bolivia confronta desde un comienzo una seria contradicción. Sus fines son contrarrevolucionarios pero las masas de cuyo movimiento se aprovecharon son revolucionarias.

Los mineros y los estudiantes que tomaron las armas o fueron a la lucha contra el gobierno de Paz Estenssoro no lo hicieron para provocar el advenimiento de un régimen militar. Al contrario, estaban luchando contra las tendencias capituladoras y entreguistas del M.N.R., contra la línea de traición a la revolución boliviana adoptada por el grupo del M.N.R. que jefaba Paz Estenssoro.

Qué resultará ahora del enfrentamiento entre los militares, que se sienten dueños del Poder y tienen compromisos con el imperialismo —por una parte— y las masas, dirigidas por sus sindicatos, y por sus partidos, por la Federación de Estudiantes, que quieren que la revolución siga adelante por otra?

Es difícil pronosticarlo. Aunque sí podemos adelantar que es tan amplio el movimiento popular que se enfrenta ahora a los gorilas, que la alternativa parece ser: llamar a elecciones para que el pueblo se dé el gobierno que le parezca o masacrar a las masas y encarar la posibilidad de que surja una situación revolucionaria. Por supuesto, el imperialismo tratará de ganar tiempo, de maniobrar para frustrar una y otra alternativa, para impedir una situación revolucionaria y también la formación de un gobierno democrático, surgido de unas elecciones libres. Muy pronto podremos ver qué camino toman los acontecimientos. Por el momento, la situación es un tanto fluida, un tanto incierta. Pero puede clarificarse en corto tiempo.



Las llamadas fuerzas de la oposición van a reunirse en Grecia para echar las bases que habrán de servirles para presentar un frente único en las próximas elecciones. Se sabe que han resuelto prescindir del doctor Calderón Guardia.

Sin embargo una parte del calderonismo se hará representar en la reunión. Es el sector de derecha de este Partido y especialmente las personas más adineradas. Con el doctor se quedan únicamente las gentes adictas a su persona.

Tanto los organizadores de la reunión de Grecia como los propios calderonistas que van a intervenir en esa reunión sostienen que al final el doctor tendrá que replegarse al movimiento que están organizando. Pero agregan cínicamente: "es cuestión de precio". Con esto quieren dar a entender que el doctor está metido en una maniobra de regateo.

Personas mejor informadas no creen que el doctor esté metido en semejante maniobra. Estas personas suponen que el doctor está actuando de esa manera por tres razones: porque le resulta duro y peligroso "hacerse una melcocha" con sus enconados adversarios de ayer; porque cree que su Partido es personalista y que se disolvería si él renunciara a la candidatura; y porque algunos "amigos" del movimiento Costa Rica libre le han soplado al oído que no es absurdo pensar en un golpe de Estado.

No sabemos si el doctor está creyendo en que el "movimiento Costa Rica libre" tenga la buena intención de hacerlo Presidente. Lo posible es que no lo crea. Pero si cree que no habrá elecciones. El doctor tiene relaciones directas con muy importantes cuadros dirigentes del "movimiento Costa Rica libre" y esas personas, que se siguen fingiendo calderonistas, le afirman "que no habrá elecciones". Y el doctor se dice: puede que en río revuelto...

Es interesante saber que en estos momentos el principal financiador del "movimiento Costa Rica libre" es don Jaime Solera Bennett y don Jaime es de los que creen que "hay que salvar a Costa Rica aunque sea echando mano de las armas". Desde luego, él considera que la salvación del país consiste en su propio ascenso a la Presidencia de la República.

¿Qué de raro tiene entonces que don Jaime sea de los que cifren sus esperanzas en el "movimiento Costa Rica libre"? Claro que no sólo en el "movimiento Costa Rica libre". También las cifra en la United y en el Pentágono. Don Jaime le tiene temor al triunfo de lo que él llama "las fuerzas de izquierda del Liberación Nacional". Públicamente ha dicho que de ese Partido sólo cree ya en don Chico.

Las derechas de Costa Rica, por segunda vez en nuestra historia de los últimos 25 años, han concebido la siguiente táctica: formarán un Partido de derechas para intervenir en las elecciones; pero al mismo tiempo crearán los instrumentos de fuerza necesarios para dar un golpe de Estado en caso de que lleguen a desconfiar de las elecciones. El Partido que planean es el que organizarán en Grecia; y el instrumento de fuerza es el "movimiento Costa Rica libre".



Hasta por debajo de la lengua.

Estados Unidos imponen la corta del agua

Como sin duda lo saben nuestros lectores, la Compañía norteamericana Rader fue contratada para hacer un estudio sobre nuestras necesidades de cañerías. La Compañía rindió dos informes; uno en el año 1959 y otro en el año 1961. Existe un hecho curioso cual es el de que tales informes, siendo de carácter técnico, difieren en forma sustancial. Pero el asunto se aclara en unas palabras del segundo informe de la Rader que son las siguientes:

"También hay otros cambios en la situación actual que tienen que ser tomados en cuenta antes de formalizar cualquier programa de mejoramiento que será basado en un empréstito extranjero".

Esa fue indudablemente la razón del cambio de las recomendaciones de la Rader. En el primer informe, no se había hablado sin duda con tanta claridad sobre el empréstito extranjero. Pero cuando ese hecho quedó claro, y quedó claro además que tal empréstito se obtendría con bancos de los Estados Unidos, entonces la Rader varió sus recomendaciones: el acueducto del Río Blanco cuya construcción significaba un gran negocio para los propios bancos y para las fábricas de materiales de los Estados Unidos ya no había que construirlo dentro de 20 años como decía el primer informe, sino inmediatamente.

Es conveniente también señalar que la imposibilidad del SNAA de comprar sus materiales mediante licitación internacional ya quedó claramente establecida en el informe de la Rader que fue de fecha anterior a la creación misma de este Instituto.

Los párrafos finales del informe de la Rader de 1961 deben leerse con cuidado por lo cínicos que son. Dicen así:

"También, la provisión de un sistema que utilice equipos modernos de los Estados Unidos, brinda la oportunidad de mostrar la calidad y operación de tal equipo y materiales y, como tales, son señal constante de la habilidad americana y su producción. En resumen final, el proyecto es liquidado por sí solo y como tal, sería un riesgo bancario atractivo, según se muestra en el cuadro "L" de este informe".

Mayor claridad no se puede pedir. Los materiales y equipo deberían ser comprados en los Estados Unidos, donde son más caros, y los empréstitos, dado el análisis del negocio hecho por la Rader, serían un riesgo bancario "atractivo".

Pero para que se vea hasta dónde llegó el intervencionismo de los bancos de los Estados Unidos en nuestros asuntos internos por medio de su agente que fue la Rader y cómo los usureros del Eximbank y de la AID estaban alargando las uñas para llegar a controlar nuestros sistemas de acueductos, como en realidad lo están haciendo, véase lo que dijeron en otro de los párrafos de su informe en el que se referían al proyecto de ley de creación del SNAA:

"La ley propuesta establece que corresponde al SNAA hacer cumplir la Ley General de Agua Po-

table. Dicha ley, según nuestro entendido, establece, entre otras cosas, que ninguna Municipalidad tiene derecho a discontinuar el suministro de agua, salvo el caso en que existan o se instalen fuentes públicas. ES IMPRESCINDIBLE QUE LOS PODERES DEL SERVICIO INCLUYAN EL DERECHO DE EXIGIR EL PAGO POR LOS SERVICIOS PRESTADOS, POR CORTAR EL ABASTO, POR RESTRINGIRLO, O POR IMPONER UN GRAVAMEN SOBRE LA PROPIEDAD EN ULTIMO CASO".

(Las mayúsculas son nuestras.) Falta solamente agregar que nuestros Diputados siguieron al pie de la letra estos dictados que les venían del extranjero y que los personeros del SNAA están aplicando todas estas medidas.

Hermosa celebración del 7 de Noviembre

En el Centro Obrero de Estudios Sociales de esta ciudad celebró el sábado anterior, 7 de noviembre, el aniversario de la Revolución de Octubre en Rusia. El viernes, habíase celebrado otro acto en la ciudad de Heredia, con magnífica asistencia, en el que habló el señor Arnoldo Ferreto. También en el de San José tomó la palabra el señor Ferreto.

El acto estuvo concurrido por varios centenares de trabajadores y fue de gran fervor. El orador hizo historia de la forma en que los comunistas soviéticos dirigieron al pueblo hacia la conquista del poder y de la forma heroica en que defendieron a su patria ante la agresión de la mayoría de las grandes potencias que querían aplastar aquel germen de la revolución mundial.

Relató la forma en que se inició la construcción del socialismo, bajo la dirección de Lenin y la manera inteligente en que resolvieron las enormes dificultades que se presentaron. Habló de la lucha contra los aventuristas que encabezados por Trotsky pretendieron lanzarse a una guerra total por la revolución en todo el mundo. Analizó detalladamente los aspectos configurantes de la situación revolucionaria que se presentó en la URSS, y las razones por las cuales no era correcto llevar la lucha en la forma en que lo pretendían los trotskistas.

Narró las luchas heroicas desarrolladas en la construcción de la economía socialista, y luego en la derrota de la barbarie nazi por el pueblo soviético.

Analizó la política de coexistencia pacífica enunciada y mantenida con valor y audacia en los últimos años. Proclamó la decisión de los revolucionarios costarricenses de mantenerse junto a la Unión Soviética en la lucha por la paz, la coexistencia pacífica y la unidad del movimiento revolucionario mundial.

En el acto participó un grupo de jóvenes socialistas que dramatizó algunos hermosos pasajes del libro de John Reed, "10 Días que estremecieron al Mundo"; este número, preparado con muy buen gusto, tuvo aplausos muy entusiastas.

Después del acto solemne, los asistentes disfrutaron de un rato de alegre expansión. Hubo música y un refrigerio.

TRATADO SECRETO EE. UU.-COLOMBIA

La ofensiva contra los guerrilleros colombianos es financiada y dirigida por el Pentágono

Por
LEONCIO FERNANDEZ

La participación norteamericana en la última ofensiva contra Marquetalia se basa en un tratado secreto suscrito el 17 de abril de 1952 durante el gobierno del presidente Roberto Urdaneta Arbelaez, que constituye una vergüenza de la sorianía del país.

Leyendo la síntesis del tratado que publicó la revista "La Gaceta" de Bogotá en 1959, y reprodujo la misma publicación en septiembre de este año, viene a la mente el Tratado del Canal de Panamá de 1903.

Mediante el tratado, los Estados Unidos se comprometen a suministrar a Colombia "sin reembolso de valor" armas por un millón de dólares. Los envíos pueden ser interrumpidos sin derecho de Colombia a reclamo alguno.

La denuncia del tratado por parte de Colombia no tendrá efecto hasta un año después de hecha y dejará vigentes "a perpetuidad" todas las cláusulas favorables a los intereses de los Estados Unidos.

El capítulo de las obligaciones y derechos de Colombia estipula que este país se compromete a utilizar las armas sólo en misiones especiales convenientes para la "defensa del Hemisferio", del mundo libre, por planes estratégicos, se obliga a no usar las armas para defender su seguridad interna o para defenderse contra la agresión de un país vecino, "sin previa anuencia" de los Estados Unidos, se obliga a devolver las armas cuando haya desaparecido la necesidad, se obliga a participar en misiones militares conjuntas con los Estados Unidos, se obliga a permitir que oficiales norteamericanos, obrando bajo la supervisión y control directo del Departamento de Defensa de los Estados Unidos, observen el uso de las armas prestadas.

Pero no terminan ahí las obligaciones de Colombia. El tratado también incluye las siguientes:

- Económicas: Se obliga a vender a Estados Unidos al precio del mercado mundial toda su producción presente y futura de minerales atómicos, incluyendo el torio. Se obliga a que el tratado se rija por la ley Batle (norteamericana) y sus modificaciones; se compromete a apoyar medidas discriminatorias o punitivas "contra firmas colombianas" que mantengan relaciones comerciales con países que, a juicio del gobierno de Washington, amenacen la seguridad de los Estados Unidos.
- Financieras: Colombia se obliga a pagar los gastos que ocasione la aplicación dentro de su territorio de la ley estadounidense de seguridad mutua, así como los gastos de su participación en misiones conjuntas con los Estados Unidos.
- Legales: En relación con el uso de las armas recibidas mediante el tratado, Colombia se obliga a que su administración militar dependa de los oficiales norteamericanos designados por el Pentágono. Colombia deberá cumplir las obligaciones derivadas del trata-

do, pero los Estados Unidos podrán modificar las suyas de acuerdo con las alteraciones que sufran las leyes de ese país que autorizaron la firma del acuerdo. Colombia deberá otorgar categoría diplomática, con los consiguientes privilegios e inmunidades, a los oficiales estadounidenses designados para supervisar el uso del material bélico suministrado.

Si hiciera falta una definición de la "ley del embudo" ninguna más elocuente que este tra-

tado. El único verdadero "derecho" que concede a Colombia es el de entregar su soberanía a las decisiones de un gobierno extranjero.

El conocimiento del convenio "made in Usa" ayuda a comprender mejor el significado de la ofensiva antiguerrillera actualmente en marcha en Colombia y la sumisión de la oligarquía colombiana a los dictados de la política exterior norteamericana, especialmente en sus agresiones contra Cuba.

Está crujiendo la alianza franco-alemana

BONN, 9.—La prensa germano-occidental y francesa dedican gran atención al viaje del ex canciller Conrad Adenauer a París y concuerdan en que tras el pretexto de ser admitido en la Academia de Ciencias Sociales y Políticas francesa, se oculta el objetivo de mediar en las deterioradas de las relaciones franco-germano-occidentales.

El propio Adenauer confirmó esa suposición cuando, al arribar ayer a París tras de recordar sus 28 viajes anteriores a Francia y las buenas relaciones existentes entre los dos países durante su gobierno declaró: "La fecha de mi ingreso en la Academia de Ciencias Sociales y Políticas había sido fijada desde el 10 de mayo. Después de haber hablado muy extensamente con el canciller federal Ludwig Erhard, con los ministros Heinrich Krone y Ludger Westrick y con el Secretario de Asuntos Exteriores Karl Carstens, he decidido aclarar las dificultades que existen entre Francia y Alemania."

La entrevista De Gaulle-Adenauer se inició hoy al medio día, antes de la ceremonia de la investidura, que se celebrará esta tarde en la Academia, al tiempo que sobre esos mismos problemas tratará el Ministro germano-occidental para asuntos especiales Heinrich Krone, con el Primer Ministro francés Georges Pompidou.

No obstante, se duda mucho de que el viejo político germano-occidental pueda lograr que el Presidente De Gaulle desista de su actitud en dos problemas fundamentales: la incorporación de la fuerza nuclear multilateral de la OTAN y la concertación del precio único para los cereales en los países del mercado común europeo.

Directa o indirectamente, estos problemas esenciales de la política exterior agudizan las graves divergencias existentes en el interior de las fuerzas políticas germano-occidentales.

El Presidente interino del grupo parlamentario CDU-CSU (Unión Democrática Cristiana, Unión Social Cristiana) Rainer Barzel, declaró ayer en una asamblea en Munich, que las divergencias franco-germano-occidentales constituyen un grave obstáculo a los esfuerzos de Bonn por crear la unión política europea.

Barzel agregó que las divergencias en su propio Partido van agudizándose cada vez más y, teniendo en cuenta la proximidad de las elecciones, apeló a los políticos germano-occidentales a que sean sensatos y actúen con mayor objetividad.

Esto se consideró como una alusión indirecta a Adenauer que en la última entrevista de prensa atacó violentamente al canciller Ludwig Erhard y a algunos Ministros de Bonn.

Igualmente y nombrando directamente a Adenauer, el Presidente regional del CDU en Hamburgo, Erik Blémefeld, declaró en el Congreso del Partido en esa región, que no se puede consentir más la publicación de entrevistas en la prensa, donde se afirma lo contrario de lo que los mismos políticos declaran en la fracción parlamentaria y en los órganos del Partido.

Por su parte, el Presidente de la fracción parlamentaria del Partido Social Demócrata, Fritz Erler, en declaraciones de ayer, apuntó contra la política francesa, oponiéndose de manera decidida al separatismo de la Europa Occidental, que quisiera edificar una potencia militar independientemente de los Estados Unidos.

La creación de un monopolio nuclear en Europa Occidental, aunque fuera sólo en parte independiente de los Estados Unidos —dijo— sería inaceptable para los socialdemócratas alemanes.

Asimismo, el Vice-presidente del Partido Socialdemócrata, Herbert Wehner, criticó enérgicamente en una asamblea de Augsburg la política del gobierno de Bonn, declarando que en vez de analizar claramente la situación internacional, se dedica a publicar entrevistas en masa que se contradicen mutuamente.

Tras de afirmar que el Presidente De Gaulle obtiene beneficios de la RFA mediante el chantaje, Wehner se mostró en apoyo de la política estadounidense y señaló que las divergencias en el seno del Partido CDU-CSU se reflejan en la disminución de la influencia germano-occidental en la OTAN, en el mercado común y en otras agrupaciones europeas.

SIEMBRA DE MARIHUANA POR CONTRARREVOLUCIONARIOS CUBANOS

MANAGUA - 9 — Extensas plantaciones de marihuana, cuya introducción en el país es atribuida a contrarrevolucionarios cubanos desde COSTA RICA, fueron descubiertas por la policía.

Recientemente fue descubierta una amplia red de traficantes de marihuana al tiempo que las autoridades fiscales encontraron una gran plantación de esa yerba en la zona montañosa del país.

Ambos descubrimientos han provocado protestas en sectores populares de COSTA RICA y NICARAGUA, contra las actividades delictivas que realizan los contrarrevolucionarios.

FIESTA EN LA EMBAJADA CHINA DE MOSCU

MOSCU — Nov. 5 — El Embajador de la República Popular China en esta capital, Pan Tzi Li, ofreció hoy una recepción con motivo del 47 aniversario de la Revolución Socialista de Octubre.

Al acto asistieron el Vicepresidente del Consejo de Ministros de la URSS, Konstantin Rudnev, el Ministro de Comercio Exterior, Nikolai Patolichev, el Presidente de la Sociedad de Amistad Soviético-China, Andrei Andreiev, funcionarios del gobierno y periodistas.

Después de los brindis, se proyectó la película "La Juventud de nuestra aldea" producida por los estudios de Changchun.

CONTRA LA LLEGADA DE SUBMARINOS NUCLEARES EL PUEBLO JAPONES

TOKIO, 10 — Miles de manifestantes y policías chocaron hoy nuevamente en esta capital durante el curso de una nueva protesta popular contra la llegada a Japón de submarinos nucleares estadounidenses.

Una multitud de obreros y estudiantes asistió a la concentración convocada hoy por la mayor central sindical japonesa, la Federación de Trabajadores de Sohyo, en el Parque Hibriya, escenario de una manifestación similar.

Al tratar los manifestantes de acercarse al edificio del Parlamento, más de 1.700 policías trataron de impedir sus propósitos, provocando un violento choque.

Despiden obreros de Hacienda Zapotal para no pagar aumento de salarios

Ha sido denunciado ante el Ministerio de trabajo un hecho insólito e indignante. Fueron despedidos de la hacienda Zapotal, ubicada en Puntarenas, un numeroso grupo de jornaleros agrícolas, debido al nuevo decreto de aumento de salarios, promulgado en octubre pasado. De acuerdo con informes fidedignos captados por uno de nuestros redactores, nos pudimos enterar que 3 miembros distinguidos de la Junta Progresista de Pitahaya de Puntarenas, también obreros agrícolas de la citada hacienda, fueron despedidos junto con otros obreros, por motivo de haber comunicado a sus compañeros de trabajo los nuevos salarios que debían pagarles sus patronos. La represalia sufrida por estos trabajadores, por el simple hecho de hacerle saber a sus patronos sus nuevas obligaciones, ha causado profunda indignación en círculos sindicales de esta capital.

La Federación Nacional de Juntas Progresistas, a la cual están afiliados tres de los numerosos jornaleros cesantes, puso en conocimiento del Ministerio de Trabajo la denuncia de los señores directivos de la Junta Progresista de Pitahaya de Puntarenas.

No pudimos confirmar si ya el Ministerio de Trabajo envió al lugar de los hechos a algún Inspector de Trabajo para que haga cumplir al dueño de la Hacienda Zapotal con las leyes laborales del país.

Además de este atropello, los trabajadores agrícolas de la mencionada Hacienda dicen que la mayoría son tratados como esclavos en labores sumamente extenuantes. Se da el caso de que si algún trabajador llega un minuto después de las seis de la mañana, no le dejan laborar ese día.

Dada la gravedad de la denuncia de los obreros agrícolas de la Hacienda Zapotal de Puntarenas, el Ministerio de Trabajo debe actuar enérgicamente y con prontitud... y en nuestro concepto —nos dijo un dirigente sindical— el Ministerio debe investigar en otras haciendas agrícolas si los patronos-propietarios están cumpliendo con el nuevo decreto de salarios mínimos. Las leyes laborales debe hacerlas respetar el Ministerio respectivo, nos dijo el dirigente sindical.

Guerra bacteriológica contra colombianos

BUDAPEST - 5 — El lanzamiento de bombas con bacterias sobre aldeas colombianas de la zona de Marquetalia, es denunciado por la Federación Mundial de la Juventud Democrática.

Destaca la acusación formulada por un campesino de Marquetalia, señalando que "los círculos reaccionarios del país realizan una política cruel, encaminada a aplastar la resistencia de la población, que lucha contra las arbitrariedades de los latifundistas y en defensa de su derecho a la tierra."

Agrega la carta enviada por el campesino a la Federación, que "la destrucción sistemática de la población de Marquetalia" fue planeada por el Pentágono al comenzar el año, subrayando que los llamados "destacamentos de castigo", enviados por el gobierno a esa zona campesina, "lanzan bombas con bacterias contra las aldeas pacíficas."

PAGUE Puntualmente "LIBERTAD"